

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1734 Palma de Mallorca, 15 Marzo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

«La República—dijo Gil Robles en Zaragoza—la trajeron las izquierdas para medrar».

¿Podría justificar don José María el acrecentamiento de su fortuna?

## Los verdaderos alijadores de armas

### Dé Bilbao salió un barco con armas para Portugal con destino a los monárquicos de Paiva Couceiro

A fuerza de hinchar el perro del traido y llevado «testimonio» relativo al alijo de armas, han sido exhumados ciertos datos, según los cuales, los supuestos complicados, que son muchos y muy encubiertos, resultan unos pobres diabletes, comparados con los monárquicos acusadores.

Veáse, sino, la siguiente carta que reproducimos de «El Liberal» de Madrid.

«Bilbao, 4 marzo de 1935.

Señor director de «El Liberal»,— Madrid.

Muy distinguido señor mío: Con esta fecha envío al diario «A B C», una carta, que si usted cree conveniente la puede reproducir, en los términos que van a continuación. Aprovecho esta circunstancia para rogarle el envío del número de su importante diario en que se insertaba la información a que se refiere «A B C».

Con este motivo me ofrezco suyo atento y s. s., q. e. s. m., José de Arriaga.

Señor director de «A B C».

Muy distinguido señor mío: En el periódico de su digna dirección número 9.909, correspondiente al 26 de febrero próximo pasado, que por casualidad ha caído en mis manos, veo un artículo titulado «Una patraña que a nadie engañará», en el que contestándose a otro suelto publicado por «El Liberal», de Madrid, se dice en su importante diario que «El Liberal»,—cuya información desconozco—, ante la imposibilidad de negar el asunto objeto de polémica entre ustedes, apelaba a la inventiva; inventa una historia. Que consiste—son palabras de «A B C»,—en que en tiempos de la Monarquía los Gobiernos de España favorecieron activamente a los portugueses aquí refugiados que hicieron alguna tentativa para restaurar la Monarquía en su país. Y añade el articulista: «Todo ese embuste no puede tener, naturalmente, ni tiene, el menor indicio de prueba».

Pues bien; y que no me oculto en el anonimato ni soy el portugués del «cuento», ni tampoco amigo o contrario a «El Liberal», de Madrid, afirmo que lo escrito por este es absolutamente cierto.

En aquella época pertenecía yo a la firma «E. de Arriaga y Compañía», casa consignataria de buques residente en Bilbao, como socio de la misma, y puedo aseverar que en la circunstancia señalada se personaron en nuestro despacho tres señores, uno de ellos el que fué diputado Sr. Loréns, con otros dos a quienes desconocía, los cuales se presentaron y mostraron cartas y documentos procedentes de un ministerio, solicitando de nosotros, de acuerdo con el propio administrador de Aduanas de Bilbao, según manifestaron, y al parecer era cierto, que despachásemos el vaporcito «Ramonita», para un puerto imaginario de América, cuando en realidad al lugar que se dirigía era a las costas portuguesas, con cargamento de armas y municiones para un movimiento de las huestes de Paiva Couceiro. Esto ocurría, si no estoy equivocado, en tiempos en que ocupaba la presidencia de la República de Portugal precisamente un político lusitano de mi mismo apellido. Detalle importante es el que el barco antedicho era un pequeño y modestísimo pesquero. A lo que he de añadir que algunos pormenores curiosos de la empresa podría darlos un maquinista naval, residente en Bermeo, cuyo nombre, si él me autoriza, lo daré a conocer a usted, para que pueda informarse más concretamente. Lo único que yo puedo asegurar es que el cargamento de armas y municiones se embarcó en Zorroza—que es una de las secciones de la ría de Bilbao—, que conocían el asunto las autoridades de aquel entonces y que, a juzgar por lo dicho por nuestros visitantes, estaba apoyado con vivo interés por el ex monarca D. Alfonso.

Despachado el vaporcito a un puerto suramericano, supimos pocos días después que había arribado felizmente a la costa portuguesa, donde se hicieron cargo los secuaces de Paiva del esperado envío.

Muy concretamente va relatado un pasaje de «esa historia», Dado a la publicidad por mí, puede asegurarse en el solo nombre de la verdad y la justicia tantas veces desfiguradas.

Rogándole la inserción de estas líneas, le saluda atento y es suyo seguro servidor, q. e. s. m., José de Arriaga.

## Run Run semanal

«El drama y la risa ya han pasado»

La boca monstruosa del Carnaval, abrióse en una epiléptica carcajada, y nuestras calles se vistieron el traje multicolor del pegajoso confetti. Las tripas vacías y chillonas de las serpentina desprendidas de la mano alegre y despreocupada, han rubricado por un momento la inquietud de la tarde. Los minutos que marcó el reloj fueron más cortos y tuvieron, para muchos, el valor de lo esperado todo un año y que se acaba ya.

La carcajada ficticia se extendía cual mancha de aceite en el papel morado de la tarde de marzo.

La gente reía su inconsciencia. Era el Carnaval. El dios de la juerga bendecía sus actos. No era esto de extrañar en nuestras calles. Los que en años pasados boicotearon la alegría de la República, abstuvieronse de toda manifestación bulliciosa; ogaño no. Ya era otra la República, ya era más su República.

En otras calles de España, el confetti caía donde se vertió la sangre. Sonaba la risa donde silbaron las granadas. Esta quería quería ahogar a aquellas.

De arriba se patrocinaba la farsa, y, mintiéndose un jolgorio insultante, elevábanse canciones donde se elevó el estertor de los moribundos.

No ha mucho se veían manchas de sangre donde ahora se ven las de champan. No ha mucho unas mujeres lloraban donde las otras se han prostituido.

Y es así España? No, ¡España no es así, por ventura. España siente, llora y recuerda. Y espera... mejores tiempos... mejores ocasiones... nuevos momentos... Espera, espera.

La España que salió a la calle estos días de bulla, era la que permaneció en sus casas, asustada y quieta, ojo avisor al caire que las cosas tomarían para mejor provecho sacar.

La boca monstruosa del Carnaval se abre en una mueca epiléptica. Es ello risa? Así se ha querido. Es una risa oficial visada por la censura.

Amado Félix

La economía isleña está en franca bancarrota y la repercusión en los medios obreros será funestísima. ¿Tienen la culpa los socialistas? No. La tienen las derechas católicas que administran el Crédito Balear, Banco Agrario, Ferrocarriles de Mallorca etc. etc.

## Notas sueltas

Durante varios días la especulación política a revestido caracteres extraordinarios por haberse anunciado una reunión de jefes de minorías gubernamentales para ponerse de acuerdo. El ponerse de acuerdo las huestes de Gil Robles y Martínez de Velasco con sus aliados los lerrouxistas resulta siempre interesante y, sobre todo, patriótico. Como era de esperar, el acuerdo a prevalecido. ¿Para resolver el problema de los obreros en paro forzoso? No. ¿Para confeccionar un presupuesto con miras a reducir el déficit? No. ¿Para resolver el problema agrario dando ocupación a los miles de campesinos hambrientos? No. ¿Para resolver los múltiples problemas económicos que afectan directamente a la producción nacional? No. ¿Para encauzar la política gubernamental por vías constitucionales, levantando la suspensión a la prensa de izquierdas y conceder a todos los partidos el derecho de propaganda que hoy utilizan exclusivamente los sectores enemigos del régimen republicano? No. Se han puesto de acuerdo para acusar al Sr. Azaña. Y es que el Sr. Azaña continúa siendo una pesadilla para los monarquizantes y republicanos rastrosos.

\*\*\*

El Gobierno dice tener el propósito de celebrar elecciones municipales, y nosotros no lo creemos. No lo creemos por que unas elecciones sin restablecer plenamente las garantías constitucionales tendrían todo el carácter de una farsa grotesca a la cual no se prestarían las izquierdas.

\*\*\*

Pueden continuar discursando los Gil Robles, Martínez de Velasco y Salazar Alonso, ofreciendo a los trabajadores la Billia y el Paraíso. Pueden esgrimir el tópico de que «los obreros dentro la democracia republicana pueden ver realizadas sus aspiraciones». No conseguirán convencer a nadie. ¡Caro hemos pagado el haber tenido confianza en la democracia! ¡Las heridas que hemos recibido están chorreando sangre!

\*\*\*

Después del movimiento de Octubre hay quien angura una posible bancarrota de las fuerzas socialistas y de la U. G. T. y no falta quien se interese para conseguirlo.

Hemos leído en la Prensa local sendas convocatorias de entidades imaginarias ostentando el título de Sindicatos Autónomos Sindicatos Profesionales, Sindicatos Libres, etc. etc. Pero nada: los obreros continúan en los organismos revolucionarios con más entusiasmo que nunca.

La experiencia es harto elocuente para que los trabajadores conscientes se dejen embucar por estos Sindicatos-Trampa. Los hechos son mas elocuentes que las palabras. Las derechas predominan en el Gobierno y en las Cortes y su labor social ha consistido en desvalijar al obrero todas las ventajas obtenidas durante el bienio y entregarlo a la voluntad soberana del patrono o cacique.

\*\*\*

Un amigo nuestro se quejaba, indignado, de las condiciones en que han de desempeñar sus servicios muchos funcionarios municipales. Resulta que la plantilla municipal ha aumentado en términos tales que muchos empleados ni tienen silla para sentarse. No nos sorprende tal aumento. El gestor presidente es hombre justo y reparte equitativamente las credenciales. Necesita colocar a un amigo suyo? Pues coloca también, a un regionalista, a un marchistu y a un cedista, y así todos quedan contentos.

\*\*\*

Los señoritos de la Ceda acordaron que no hubiera sesiones durante la semana de Carnaval. Que el paro obrero aumenta en proporciones alarmantes, que nuestra Hacienda se está desangrando, ¿qué importa? Lo interesante para esos señoritos es asistir a los cabarets con mascaritas. Y el país que se...

\*\*\*

A los 318 millones de pesetas de créditos extraordinarios concedidos por estas Cortes hay que añadir dos créditos más recientemente concedidos, uno para Guerra y otro para Obras públicas. Total: 18.084.400 pts. más que sumadas a las anteriores forman la bonita suma de 336.084.400 mil pts. de créditos extraordinarios. Euforíal Euforíal

¡Votad las derechas!

## Por la Federación Regional de Juventudes Socialistas

Es éste un tema poco ventilado, no obstante ser de gran importancia. Existiendo en Baleares secciones juveniles que pertenecen a la F. N., en los pueblos más importantes, como: Palma, Luchmayor, Artá, Alaró, Esporlas, Mahón e Ibiza. Y habiendo otras, como la de Consell, que, no estando federadas, siguen nuestros principios y táctica. ¿No sería conveniente y necesario crear, cuanto antes mejor, la Federación Regional de Juventudes Socialistas de Baleares? ¿Por qué habiendo en las Islas un número suficiente de Juventudes Socialistas, hemos de luchar separados, sin contacto ni cohesión, entendiéndonos únicamente de una manera directa con la F. N.?

Todas estas secciones viven, ahora, desarticuladas, sin la unidad orgánica que enlaza esfuerzos, centraliza la dirección de la lucha mancomunada por el Socialismo y establece una acción de conjunto, haciéndola más efectiva y solidaria.

La propaganda de nuestros ideales, por ejemplo, aislada y sin cohesión no se hace tan efectiva, no es tan intensa y eficaz como si estuviera realizada colectivamente por un organismo que controlase y dirigiera la labor que, en tal sentido, realizan las secciones por sí solas. Esta labor, de contacto y con uniformidad en la acción, podría resultar más fecunda y dar más positivos resultados.

Muchas recomendaciones de la F. N., han quedado desatendidas por no existir en Baleares, la inteligencia colectiva que produciría la constitución de la F. R.

La Ejecutiva de la F. N. recomendó a sus secciones insistentemente la creación de dichas Federaciones en las provincias donde fuera posible y no lo estuvieran. Debemos confesar que, sobre este particular, no hemos hecho nada. La Juventud de Palma, se la ha interesado por ello unas cuantas veces; sin embargo, no ha pasado de ahí la cosa. A ella pertenece en primer lugar, por ser la más antigua y la que geográficamente está mejor situada, empezar los trabajos preliminares.

No hay que perder minuto, se impone la necesidad de crear dicho organismo en Baleares. Con ello, la acción y la propaganda a desarrollar, dirigidas, orientadas y encauzadas con acierto por un Comité Regional, podrían estar debidamente atendidas, y, posiblemente — es casi seguro — se organizarían secciones juveniles socialistas en Puntos donde no las hay, a la par que las existentes, fortalecerían su espíritu con una acción viva y eficaz.

Vale la pena que nos ocupemos de este tema. Urge la creación de dicho organismo regional. No perdamos tiempo, amarrados palmesanos, y unámonos de una vez nuestra acción, fundando la Federación Regional de Juventudes Socialistas de Baleares.

Gabriel Juan

Alaró-Marzo-1935.

## "Civilización Capitalista"

Desde 1929 a esta parte, el mundo entero se ha visto azotado por la más formidable crisis económica que han presenciado los siglos. Millones y más millones de hombres han ido quedando sin trabajo y sumiendo a otros millones de seres, de ellos dependientes, en inenarrables privaciones.

Aun en los países más ricos de la tierra, se ha oído el sordo rumor de las protestas de los parias a punto de rebelarse bajo el aguijón del hambre; en muchas ocasiones este rumor se ha ido agudizando como un rugido amenazador, cuando no ha estallado como el trueno precursor de la tempestad.

De hecho, la civilización capitalista está pasando por la prueba suprema de su existencia. ¿Habrá de salir de ella victoriosa, y en este caso sumirá al proletariado en la más abyecta esclavitud, o, por el contrario, se desmoronará ignominiosamente para dar paso a ideas más sublimes de redención.

No es, por cierto, el momento de seguir por falacias peligrosas.

Un sistema bajo el cual es posible que millones de hombres, deseosos y capaces de trabajar, queden sin empleo y no lo pueden hallar durante meses, no puede decirse más que ha fracasado, en uno de sus puntos por lo menos.

El segundo problema de imposible solución por el sistema capitalista, es el de la distribución de los recursos. Hay en la tierra mucho más carbón, petróleo, cobre y hierro del que se necesita para muchas generaciones. Se puede producir más trigo, maíz, avena, algodón y productos animales de los que podemos consumir, y se rellenan en los elevadores millones de quintales de trigo a la espera de compradores. Con todo este sobrante de riquezas y recursos, hay millones y millones de seres en extrema necesidad de ropas y alimentos; en fin, más comestibles y ropas de las que pueden consumirse, y millones de seres humanos que pasan hambre y frío.

Es indudable, pues, que el capitalismo ha fracasado como sistema económico. Ahora, frente al caos del capitalismo, el Socialismo se alza como necesidad histórica, y cansada ya la humanidad de sufrimientos y de esfuerzos vanos y estériles, se apresta a conquistar el bienestar material, que solo puede conseguir cuando el Socialismo triunfe y la fratricidad reine sobre la tierra; y en su camino hacia la redención, barrerá a todos aquellos que intenten oponerse, no importa los aparentes fracasos: el triunfo final será, como algo fatal, al triunfo del Socialismo.

J. Roig C.

Ibiza, Febrero 1935.

## Por qué se odia a la masonería

Suponemos enterados a nuestros lectores de las proposiciones de Ley que se han discutido y aprobado últimamente en el Congreso, relativas a la prohibición a los militares de pertenecer a la masonería.

Estamos ante una nueva manobra de las derechas. Los que en la última campaña electoral emplearon el mito del «frente antimarxista», ahora inventan uno nuevo para escamotear a la opinión pública sus más importantes problemas: el frente «anti-masónico».

¿Porque? ¿Que le ha hecho la Masonería a las derechas?

Sencillemente por que la institución Masónica es una orden esencialmente moral, fundada en principios liberales, que siempre ha consagrado sus actividades a la práctica de las más puras virtudes y al estudio de las ciencias.

Porque la Masonería en su Código, tiene mandamientos como los siguientes:

«Sé el padre de los pobres; cada suspiro que tu dureza les arranque, son otras tantas maldiciones que caerán sobre tu cabeza».

«Parte con el hambriento tu pan, y a los pobres mételos en tu casa.»

«Haz bien por amor al mismo bien.»

Y es muy natural que los ocultistas, los «topos», los émulos de San Pedro Arbués se alcen frente a esta sublime Institución.

Ellos, que viven odiando, no pueden tolerar el amor.

Ellos, que preconizan la tiranía, no pueden soportar se trabaje en pro de la Libertad.

A ellos, eternos habitantes en la oscuridad, les ciega la LUZ.

Como entristece el ánimo ver que precisamente la gente que, por sus estudios y su cultura, deberían dar pruebas de una imparcialidad manifiesta, es la que habla de una manera tan pueril, inculca y canallesca de la Masonería.

¿Acaso ignoran estos señores que ha habido en la Masonería española conógnos como los Sres. Felix Varela, Navas, Galvez, etc., y que el Obispo de Barcelona, Gabino Valladares también fué masón?

¿Saben Vds., insignes varones, que los Papas Clemente XIII y XIV, el cardenal Wolsey, el escolapio P. Elefa, Fray Cirilo de Alameda y otros muchos que harían esta lista interminable, tuvieron a gran honor ser Masones?

Quizá sí; seguramente no lo ignoran, pero, eternos fariseos de la verdad, pretenden con su baba manchar la pureza de la Institución Masónica. De ésta Institución, que para los cristianos debería ser sagrada, puesto que es la única que fielmente interpreta las doctrinas del precursor masónico, del mago blanco: Jesús. Claro que si éste volviera a la tierra, sería, otra vez, crucificado por las piadosas huestes ignocionas.

## Sobre Alianza Obrera

Las campañas en pro de Alianza Obrera van en auge, es una necesidad que se ha manifestado entre las masas de los diferentes sectores obreros políticos y sociales con apremiante anhelo. Los obreros ven el fantasma del fascismo extender sus negras alas sobre todo el proletariado y el instinto de conservación les muestra el único y recto camino: «Proletarios de todos los países Uníos», como dijo Marx.

El peligro es común; los trabajadores saben lo que el fascismo representa. Es el exterminio de la personalidad con su mordaza; son los campos de concentración; rebaja de salarios a gusto de los patronos; el hambre y la guerra; la opresión y el patibulo, y por la forma en que se manifestaría en España, sería el retroceso a Torquemada con toda su escuela de vesánica crueldad.

El pueblo trabajador, el que produce, no ignora que la lucha está enladrada a muerte y sabe que en sus manos tiene el remedio contra el fascismo, la guerra y el hambre. Instintivamente depone pasados rencores. Quiere oponer al avance fascista una barrera humana que, cual muralla china, impida el triunfo de sus mortales enemigos.

Hoy no es como ayer que los dirigentes empujaban a las masas, son las masas que se dan cuenta del momento histórico y no quieren desaprovecharlo; caiga el que caiga, seguirán su marcha adelante, suprimiendo todo obstáculo que se oponga al fin perseguido, el de su redención. Es necesario que los guías no se opongan al ansiado Frente único de todos los trabajadores; el pueblo lo exige.

Sin embargo hay un no despreciable sector obrero que por el sectarismo de sus dirigentes se opone a formar en el ejército proletario, los líderes faístas con su ridículo abstencionismo dan pruebas de su incapacidad (si no fuera otra cosa) al no querer darse cuenta del momento decisivo actual; prefieren apoyar al fascismo antes que rectificar errores que todos los demás proletarios han rectificado al darse cuenta de que con nuestras luchas intestinas beneficiamos a nuestro común enemigo, el capital, que gastado y caducado ya no puede ni con sus huesos.

Cual debe ser la bandera de todo obrero conciente que desee una sociedad más justa? EL FRENTE UNICO O ALIANZA OBRERA. Cual tiene que ser su conducta ante la terquedad de los líderes faístas y ceceletistas, como ante la errónea posición de los comunistas (leninistas)? Lucha tenaz contra el sectarismo de ciertos dirigentes que traicionaron a la clase obrera, cubriéndose de todo ante un microfono en cierta ocasión. Nuestra consigna: hacer rectificar a los líderes que se oponen a la unidad del proletariado.

B. Simó

De la Juventud Socialista

## Palabras sin importancia

El periódico más barato de Mallorca publica un anuncio muy interesante. Se necesita — viene a decir — una cocinera, que sea católica, de buenas referencias, que haya cumplido los 30 años, para servir a una familia de nueve personas, con el sueldo de 50 ptas. mensuales. Encontramos una advertencia a hacer, y la hacemos. ¿Está en relación el sueldo con el salario familiar? ¿Es ese el final que ordena *Rerum Novarum* y *Quadragesimo Anno*, y las bases del sindicato católico del gremio de cocineros? Si es así, romperemos nuestros carnets «marxistas», y nos iremos con los «amarillos». ¿Por qué? Por que ante este sueldo (tan fabuloso que no cobra ni cobrará nunca ningún frailezo, curita mundano, canónigo chocolatesco, ni obispo provinciano; confiamos hacernos «burgueses», ¿No reduce este sueldo también a un *Sacristán de la Seo*, más necesitado aún que nosotros? ¿50 ptas. mensuales para condimentar para nueve? ¿Señor, que hallazgo! ¿50 ptas. mensuales, sin perder domingos ni fiestas paganas ni religiosas, pues siempre hay trabajo! ¡Bendito sea mil veces «El Luchador»! ¿Que bueno es tener buena Prensa que se cuide de propagar anuncios de jornales de 1'66 ptas. ¿Quién se atreve a negar la bondad de los buenos católicos que «hacen», «El Luchador»?

Razón tiene, y que le sobra, el articulista de este periódico, al decir: «...Con la elección vendrá la derrota de los enemigos de la paz y del orden que sueñan con obtener de nuevo la investidura popular. ¡Miserables! Engañaron al pueblo una vez, pero éste de ninguna manera consentirá que se repita el engaño.»

¡Muy bien dicho! Con este parrafito y los anuncios de colocaciones a 1'66 ptas. de jornal, triunfaremos en toda la línea. ¿Cuando los del bienio, o sean los «Miserables» pagaron y divulgaron jornales de cocineras a 1'66 ptas. para servir a nueve, poniendo por única condición que fuese católica, de más de treinta años, y buenas referencias? ¡Nunca, jamás!

¡Abajo, pues, los Miserables! ¡Arriba los mongotes! Que viva nuestro amadísimo «El Luchador», que lleva la riqueza material y espiritual a nuestros hogares. Y que vivan también los dirigentes de «Crédito Balear», que nos guardarán las sobras de estos jornales, y la C. de Ferrocarriles de Mallorca que paga al contado a sus obreros y empleados. ¡Que vivan todos! ¡Y que mueran los «Miserables» que nos engañaron!

¡Viva, por fin, Don Gorgonio! Pero sobre todo, trabajadores, ¡VIVAN LOS JORNALES DE 1'66 PTAS. y *Rerum Novarum* y *Quadragesimo Anno*.

¡Viva aaaa...!

Torquemada

**Después de la muerte de Bisbal**

Adhesión de Largo Caballero  
Cárcel Modelo de Madrid, 3-2-935.  
Compañero Lorenzo Bisbal (Hijo).  
Palma de Mallorca  
Estimado camarada:  
Por el periódico "REPÚBLICA", me enteré del fallecimiento de su padre y deseo que, entre las muchas que recibirá con tan triste motivo, figure la expresión de mi pésame más sincero.  
Por mi conducto se lo envía también el camarada Wenceslao Carrillo.  
Rogándole lo haga extensivo a toda su familia, queda suyo y del Socialismo.

Francisco L. Caballero  
De «El Trabajo»

La sociedad «El Trabajo» de obreros albañiles de Palma y su radio, expresa su más sentida condolencia a la esposa y compañera de nuestro insustituible e inolvidable Lorenzo Bisbal Barceló.

Difícil le será a la clase trabajadora llenar el hueco que ha dejado en sus filas el llorado camarada, pues siempre fue nuestro consejero en las luchas con nuestro enemigo común el capital; nos daba alientos para que no desmayásemos e iniciativas para nuestro triunfo. Muchos fueron los logros por su pronta y desinteresada intervención.

Su recuerdo ocupa un sitio de preferencia en nuestro corazón.

Palma 9 de marzo de 1935.—  
El Comité.

**Acuerdos - convocatorias**

**AGRUPACION SOCIALISTA PALMESANA**

En la Junta general celebrada el domingo pasado, día, 11, fué elegido el siguiente Comité:

Presidente, Ignacio Ferrerjans; Vicepresidente, Vicente Torres; Secretario, R. García Galán (Reelegido); Vicesecretario, José Matas (Reelegido); Contador, Jorge Morey (Reelegido); Tesorero, Juan Matas (Reelegido); Vocal 1.º, Francisco Badía; Id. 2.º, Vicente Vila; Id. 3.º, Antonio Bover (Reelegido); Id. 4.º, Bartolomé Mora y Bibliotecario, Antonio Pujol (Reelegido).

En la misma junta, se guardó un minuto de silencio por el fallecimiento del querido camarada Lorenzo Bisbal, a la vez que se acordó constara en acta el sentimiento de la Agrupación por la irreparable pérdida de dicho compañero.

**«EL TRABAJO», SOCIEDAD DE OBREROS ALBAÑILES DE PALMA Y SU RADIO**

Esta Sociedad convoca a todos sus afiliados a la Junta General Extraordinaria que tendrá lugar día 18 de los corrientes a las 5 y media de la tarde, en el local Café la Juventud, Calle del Socorro, para tratar los asuntos que a continuación se expresa.

- 1.º Acta anterior.
  - 2.º Tratar de los accidentes.
  - 3.º Correspondencia de la Federación Nacional.
  - 4.º Gestión de las Comisiones.
  - 5.º Asuntos generales.
- Palma 8 de Marzo de 1935.—  
El Comité.  
Nota: Se suplica la asistencia.

**El caso Juliá**

El título no es hiperbólico. Realmente el Sr. Juliá constituye «un caso», «un fenómeno» asombroso de adaptación a todas las situaciones. Somos impenitentes políticos. La cosa pública atrae toda nuestra atención. Desde nuestra butaca presenciámos, como espectadores el desfile de las figuras y figurones que van apareciendo en nuestro escenario político. Entre esos figurones se ha destacado con singular relieve el señor Juliá. No hemos perdido un solo gesto suyo ni una sola mueca. Hemos seguido, paso a paso, su tortuosa trayectoria política. Federal y autonomista ayer; gestor gubernativo hoy, Rabioso demagogo en su juventud; moderado conservador actualmente. Enemigo furibundo, al advenir el nuevo régimen, de todo símbolo monárquico: coronas murales, «derechos reales» etc. A partir un plifón luego con los políticos de la monarquía convertidos, por arte de magia, en «fervientes republicanos».

Examinémosle, un momento, como presidente de la comisión Gestora provincial. Al implantarse la República, el Comité revolucionario distribuyó los cargos representativos adjudicando al Sr. Juliá la presidencia de la Diputación. Integran el referido Comité representantes de todos los matices republicanos y del Partido Socialista. Supongamos, que es mucho suponer, que mientras el Gobierno Provisional se mantuvo tal como estaba formado al proclamarse la República, el Sr. Juliá gozó de la confianza política de los partidos que le llevaron a la Diputación. Pero ocurrió la separación de Lerroux del Gobierno y el Sr. Juliá siguió, usufructuando el cargo. Algún ingenuo podría objetarnos que la separación de Lerroux no suponía la ruptura de relaciones con los partidos gubernamentales. Admitamos ese supuesto y concedámos que el Sr. Juliá pudo, no obstante aquella contingencia, seguir presidiendo la comi-

Zapatos TRACTOR especiales para obreros  
VARIEDAD DE MODELOS  
Calzados "Las Américas"  
Calle de San Miguel, 159

sión gestora. Pero llega un momento en que las relaciones entre radicales y republicanos y socialistas se agrían intensamente; llega un momento en que el viejo caudillo rompe toda relación política con el Gobierno y apela a la obstrucción parlamentaria conservando, empero, incorrectamente, amigos suyos y familiares cargos gubernativos. El Sr. Juliá pudo aferrarse a ese ejemplo para eludir el abandono de su estimado puesto. Mas Indalecio Prieto, en pleno Parlamento, hubo de señalar al caudillo la indecidez de su proceder y herido en su amor propio ordenó desde su escaño, Don Ale, la retirada de todos sus amigos de los cargos de confianza del Gobierno. Pero el Sr. Juliá tampoco se dió por aludido y en aras de su gran patriotismo siguió sacrificándose por la patria. Y de esa manera, sorteando todos los escollos, el Sr. Juliá, sin la confianza de los partidos que le adjudicaron la breva y a través de todas las situaciones políticas que ha conocido la República ha podido continuar detentando el cargo y enorgullecerse de ser el decano de los gestores provinciales, como su buen amigo el Sr. Mament, otro caso, se ha enorgullecido de ser el decano de los gobernadores.

Si con esa «política» ha podido el Sr. Juliá, alcanzar el decanato, no ha podido, en cambio, evitar el destrozamiento de su partido y su inevitable y próxima eliminación de Baleares. No obstante detentar el partido ra-

dical la presidencia de ambas gestoras y el Gobierno civil, no cuenta con masas que le apoyen. Forman legión los radicales que han abandonado a quietes todo lo supeditan al disfrute de un cargo. El Sr. Juliá no cuenta con otra fuerza que con la suya propia. Pero el Sr. Juliá, que sin haber estudiado filosofía reúne indudables condiciones intuitivas de filósofo, al contemplar, desde su sillón presidencial de la Diputación, el desmoronamiento fatal de su partido, debe haber repetido, más de una vez, desdenosamente, la filosófica frase de aquel rey francés: Después de mí, el diluvio.

Por exceso de original, dejámos de continuar hoy la conversación Wells-Stalin así como de reseñar la notable conferencia que nuestro buen amigo D. Emilio Darder explicó el martes último en el local de Esquerra Republicana de esta ciudad.

LEA todas las semanas  
EL OBRERO BALEAR

Imp. G. M.-Palma

65 San Miguel, 67

**LA FILADORA**

Teléfono Núm. 1760

**PRECIO FIJO**

Con motivo de las actuales circunstancias  
y POR FINAL DE TEMPORADA

**FORMIDABLE LIQUIDACION DE ARTICULOS DE INVIERNO**

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

MANTAS DE LANA A MITAD DE PRECIO

RETALES

RETALES

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. R. M. A.

## La verdad sobre el triunfo electoral del bloque derechista

Copiamos de «Heraldo de Madrid» la siguiente interesante conversación mantenida con el Sr. Torres Campaña, del Comité nacional de Unión republicana:

«Toda la actuación derechista es una pura ficción—nos dice el señor Torres.

Y recordamos el sueldo de «La Epoca», en que se narra el cómo de las invenciones cedistas.

Las derechas nos dice—realizaron una ofensiva política durante 1934, que tomando como base el «aplastante triunfo de noviembre», y «lo que inequívocamente pidió la voluntad popular», se lanzó a la conquista del Poder en la crisis del 4 de octubre, crisis provocada con premeditación (según confesión de sus líderes y satélites) y con alevosía, según demuestran sus cifras.

—¿Cuáles fueron los totales de votación?

—Once millones, poco más, de sufragios, el bloque de derechas, en total, incluso monárquicos y tradicionalistas, no pasó de los cuatro millones, o sea el TREINTA Y CINCO POR CIENTO de los votantes.

—Pero de entonces acá ese bloque ha variado mucho.

—Efectivamente, ese bloque «parece» deshecho. Pero si usted quiere conocer los votos que representa la actual coalición gobernante, una vez separados monárquicos y tradicionalistas, sume usted:

Radicales, 1.650.000 votos y 105 diputados.

Ceda, 1.500.000 votos y 110 diputados.

Agrarios, un millón de votos y 30 diputados.

Liberales demócratas, 75.000 votos y 10 diputados.

Total, 4.225.000 votos y 255 diputados.

—De modo que...

—Los demás electores españoles, en número de siete millones, obtuvieron 200 diputados... ¡Maravillas del sistema mayoritario!

—Pero aquellas cifras de votación de noviembre de 1933 ya no responden a la realidad actual.

—Cierto. La minoría radical ha perdido treinta diputados, y por consiguiente, también hay que rebajar en proporción sus votos. De modo que la actual coalición gobernante no representa hoy más de la tercera parte de los votantes de 1933 en conjunto. «Y eso lo sabían y lo saben los líderes derechistas; cuando emprendieron la ofensiva de 1934 a base de su «triunfo aplastante», maniobraban con premeditación y alevosía hacia un 4 de octubre doloroso y terrible.

—Pues la ambición de las derechas no descansa...

—Ni de noche, querido amigo. Como que la única agravante que les falta es esa... ¡Y ya vendrá!

—¡Aquellas elecciones de noviembre!

—Sí, produjeron una situación de engaño, de grande fraude político, merced a un Parlamento desequilibrado. Ahora, como del árbol caído todos hacen leña, reconocida por unos y otros la inutilidad de las actuales Cortes, se procura cargar el fracaso a los demás, y casi siempre proceden con esa ligereza personas que tienen elementos de juicio sobrados para saber la verdad, y que debían tener la honradez política de no enjuiciar maliciosamente actuaciones ajenas, dejando en la penumbra las propias, decisivas en aquella ocasión.

—Sigue la ficción...

—Sí; toda la actuación de las derechas es hoy una completa y burda ficción.

## El remedio contra el paro obrero

Ha pasado más de un año desde el famoso match pró parados, entre los entonces ferrocarristas monopolizadores del Poder y Gil Robles, en el que éste dijo: «hay que sacar el dinero de donde lo haya», y aquellos lo dejaron K. O. con aquel famoso golpe de «MIL MILLONES de pesetas para los parados».

Gil Robles no se acuerda ya de los parados ni de los que para trabajar han de hacerlo por 150 pts. de jornal, como sucede en su propio fondo de Salamanca.

El Gobierno trata de llevar a la práctica su proyecto reducido a 750 millones nominales, a invertir en la construcción de edificios públicos, en cinco anualidades, o sea a razón de 150 millones por año. Atendiendo a que en España hay 700.000 obreros parados y suponiendo que 300.000 corresponden a la agricultura, para los 400.000 obreros industriales los 150 millones suponen 41 1/2 jornales a razón de nueve pesetas el jornal; de forma que de los 303 días laborables del año, los obreros de la industria, comprendidos en el paro forzoso, se quedarán sin trabajo, o sin pan, que es lo mismo, 260 1/2 días del año. ¡Y a los obreros del campo, que les parta un rayo!

¡Y eso que la política marcha al dictado de los sostenedores de las encíclicas «Rerum Novarum», y del «Cuatregesimo Año»!

¡OBREROS: «NO VOTEIS», O, lo que es lo mismo: ¡VOTAD LAS DERECHAS!

El Estado no puede invocar razones utilitarias para suprimir la vida de ningún ser humano. No lo prohíbe la Constitución; pero lo impide la norma de cultura de la España de hoy, que está por cima de todas las leyes escritas. Incluso del Código político, que es la más eminente.

LUIS JIMENEZ DE ASUA

## Lerroux enjuiciado por un radical

La actitud incomprensible de Lerroux desvirtuando las predicciones de toda su vida y, lo que es más grave y peor aún, a las esencias de la propia República, arrancan continuamente a nuestra pluma juicios durísimos contra la política del caudillo. A quienes atribuyan a pasión nuestra la acritud de nuestros juicios les brindamos los siguientes párrafos extractados de una carta de un destacado y digno ex-Diputado radical que, compartiendo nuestros conceptos, acaba de darse de baja del partido que dirige el caudillo:

«De error en error, camina hacia simas de responsabilidad, el Partido Radical; de espaldas a su programa y a la misma vitalidad de la República...»

«Día tras día y durante bastante tiempo, he ido advirtiéndole no tan sólo de la transformación de la obra por nosotros allí comenzada, sino de las verdaderas y graves transgresiones constitucionales que desde el Ministerio del Trabajo se realizaban...»

«Las derechas españolas, anticonstitucionales, enemigas resueltas de cuanto la República representara a su advenimiento, enemigas decididas del programa radical letra a letra, no encuentran en V., ante mis ojos estupefactos, el menor dique, la más leve barrera. Más que colaborador, el Partido radical ha descendido a ser el triste servidor de esas derechas, republicanas de rotulación. Y con trágica fuerza, los hechos nos dan la respuesta a aquella acusación lanzada contra el Partido radical: la de entregar la República a las derechas...»

«Sin premisas, sin programa, sin límites ni barreras colaboracionistas, son las derechas las que han invalidado, absorbido, desmedulado y contrahecho al Partido radical...»

«Por que no puedo estar conforme con nada, absolutamente con nada, de lo que viene sucediendo bajo su égira política, me eximo de la disciplina del Partido radical y de la de su jefe...»

«Me voy con sentimiento, con el hondo y sincero pesar de ver como ha perdido V., mejor, como ha desdeñado la posibilidad de realizar plenamente en la última etapa de su vida aquellos ideales generosos que propagó ardientemente en sus épocas de leader de las libertades y de la justicia...»

«Yo tenía fé en V., en el político de las épocas de lucha y creí siempre que V. encerraba la fortaleza de unos principios políticos de firmeza indomable; y es V., quien metódicamente, ha ido destruyéndose en la realidad...»

## El conflicto de los «Ferrocarriles de Mallorca»

No hay, a la hora que esto escribimos, solución sino agravación del conflicto. El Gobierno ofrece la subvención de 20.000 pts. mensuales, pero la C.ª ahora pide 80.000. El personal obrero se reúne y se indigna al considerarse instrumento de los manejos turbios de la C.ª. Y acuerda enviar una comisión que unida a los dirigentes del Sindicato Nacional se entreviste con el Ministro de Obras Públicas. Voto de gracias a «República» y a «El Obrero Balear» por su campaña en pró del personal ferroviario.

El domingo último nos dirigimos a la Casa del Pueblo con ánimo de que la asamblea de los obreros de «Ferrocarriles de Mallorca» de la que íbamos a hacer información, había de transcurrir en medio de la mayor satisfacción y alegría. Nos habíamos enterado de que por el Ministerio correspondiente se había acordado subvencionar a la mencionada empresa con 20.000 pesetas mensuales.

Comienza la asamblea, concurrísimas, y pronto salimos de nuestro error: lo que todo el mundo creyó una solución, no es tal pues según manifestaciones de la dirección de la C.ª, de que da cuenta el Presidente de la asamblea nuestro camarada Miguel Femenias, el conflicto continúa en pie ya que las 20.000 pesetas concedidas por el Estado no bastan a enjugar el déficit, que es de 80.000.

Se pronuncian discursos de tonos violentos y de una lógica aplastante, llegando a la conclusión de que la empresa, consciente de la desvalorización del capital en acciones, trata de resarcirse arrancando subvenciones al Estado mediante la agitación del personal obrero movido por el desespero de no percibir sus haberes.

Se habla de una maniobra indigna pretextando la insuficiencia de la subvención de 20.000 pesetas. No se dispone de los datos probatorios, pero se tiene la convicción de que, habida cuenta de los gastos de explotación y lo que se recauda en las diversas taquillas, dicha subvención puede restablecer el equilibrio económico de la empresa.

Por otra parte, al concederse aquella no se había atendido, el Ministro del ramo, a los informes y asesoramiento del comisario de ferrocarriles en esta zona?

¿O es que se pretende, además, reducir, el número de los obreros, aumentar la duración de la jornada y anular todas las mejoras conseguidas desde el advenimiento de la República, al amparo de una situación política que es propicia a la caída vertical del nivel de vida de la clase obrera?, se pregunta alguno que otro de los asambleistas.

Los créditos por trabajos devengados, ¿no tienen preferencia sobre toda otra clase de créditos? ¿Por qué no se nos paga a nosotros? ¿Que se hace de lo que se recauda? ¿O es que se quiere explotar el hambre de nuestros hijos con vistas a infames especulaciones?, arguyen otros.

Se lanzan varias ideas tendentes a reivindicar el derecho a percibir los salarios devengados y a desbaratar supuestos y turbios planes de la C.ª

El Presidente, en un discurso enérgico y razonado resume las diversas iniciativas y encauza la acción, que, dice, no puede ser otra que continuar todos, serenos, en sus respectivos puestos de trabajo, entregar el asunto en manos del Sindicato Nacional y nombrar una comisión para que se traslade a Madrid a gestionar una solución definitiva.

Termina exhortando a los reunidos para que estén todos atentos a las órdenes de su Sindicato, única manera de salir bien de la dura prueba a que les ha sometida la empresa.

Las palabras del Presidente, como las de los demás oradores, son entusiásticamente aplaudidas, acordando producirse de acuerdo con sus puntos de vista y nombrándose a tres compañeros que la mismo noche salieron para Madrid.

Antes de levantar la reunión, se acordó reunirse de nuevo el próximo domingo a las 10:30, para recibir el informe de dicha comisión, y que constara en acta la gratitud del Sindicato hacia «República», y EL OBRERO BALEAR por su colaboración, en el conflicto, a favor de los obreros.

Por nuestra parte, hemos de alentar a los compañeros ferroviarios a seguir en la posición que han adoptado, reveladora de su gran intuición respecto de los designios de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca y de unos perfectos conocimientos respecto de la táctica a seguir en atención a los momentos por qué atraviesa el proletariado español.

En tan noble y razonado empeño, huelga decir que estamos a disposición de los compañeros ferroviarios.